

## 情報化時代における医療のかたち

内尾祐司\*

1960年代から出現したコンピュータは人間の計算処理、記憶能力をはるかに超え、それに携わる知的労働者の時間を飛躍的に短縮させた。また、元来米国で軍事的システムとして構想されたインターネットはコンピュータの発達と共に政府機関・大学研究組織間の情報網を拡大させ、1989年にはTim Berners-Leeが発明したWorld Wide Webによって民間企業を含めたネットワークを全世界に構築するに至った。そして今、家庭ではコンピュータ端末のキーをはじくだけでネットワーク内に蓄積された情報は簡単に取り出せる時代になった。情報の時間的・空間的障害がなくなった情報化時代の今、組織はどのような形をとっていくのであろうか。

組織の世紀といわれる20世紀には階層的・官僚的組織こそが最強、最善の組織としてみなされてきた。P.E.ドラッガーによれば、「産業革命は人間を単純な機械的作業から情報収集、分析、利用などの知的作業へシフトさせた。しかし、個々の人間の情報処理能力には限界があるために、組織の階層化、分業化、専門化を進めることが必要であり、そのためには官僚型の組織こそが効率性・利便性・生産性にすぐれた組織として認識してきた」という。しかし、20世紀末には効率性だけでは対処しきれない価格破壊や、組織の利益を追求するあまり生じた政官業の癒着・談合、薬害、不正経理などの社会問題はこれまでの組織そのものあり方の問題や矛盾を露呈し、今、別の組織のあり方が模索されようとしている。企業は従来の階層的・官僚的組織とは異なった組織、例えば顧客を中心とした逆ピラミッド型、あるいはネットワークを用いたフラット型の組織変革を行うことで企業としての生き残りをかけようとしている。

では、医療において組織は変容するのであろうか。医療においても効率性、生産性(医療経済性?)が叫ばれ、医療従事者がこれまでの階層的・官僚的組織に従順であろうとすればするほど、患者個人の人間性はともすれば軽視されてはいかなかつただろうか。そして、最近明らかになってきた医療問題のいくつかはこの組織的問題に起因するとはいえないであろうか。情報化時代の現在、医療の担い手と受け手との相互の信頼関係を確立するためには、診断、治療、予後における情報を提示するセカンドオピニオンを照会するなど、これまで個人の知る範囲で行われていた事柄をネットワークという膨大な情報が蓄積された場を用いて行う必要があるのでないだろうか。また、医療機関はネットワーク上で医療水準を明らかにするとともに第三者からの客観的評価をも受けなければならぬであろう。さらに、医学・医療のさらなる進歩のためには単に医療関係者だけでなく、個人、集団、企業が功利性を超えて自発的に参加するネットワークの関わりのなかで新しい医学・医療が創出されなければならないと考える。今こそ、私達の根本的命題—病める人々が安楽で充実した人生を享受できるような情報・価値・方法をいかにして創出できるか—を解決できるような人類の知恵を結集する時代に入ったのではないだろうか。